

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 69 (1924)  
**Heft:** 2

**Buchbesprechung:** Bulletin bibliographique

**Autor:** F.F. / R.M.

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 13.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

Cette organisation, quoiqu'on en puisse dire, n'a pas si mal fait ses preuves en 1914. D'ici à ce qu'elle devienne effective à nouveau, on peut d'ailleurs être sans appréhension. Pas plus qu'entre Buat et Pétain, il n'y aura de heurts ni de frottements entre ce dernier et le général Debeney. L'un et l'autre sont deux fantassins qui se sont rencontrés au début de leur carrière militaire et ont constamment cheminé dans le même sillon : au régiment, à l'Ecole de guerre, pendant la guerre. On peut donc être assuré que notre armée reste entre bonnes mains. Si regrettable que soit la perte du général Buat, celui-ci a été bien et promptement remplacé.

On doit s'en féliciter d'autant plus que dans le bref intervalle où le poste est resté sans titulaire, bien des noms, dont quelques-uns fort équivoques, avaient été mis en circulation par la presse française.

---

## BULLETIN BIBLIOGRAPHIQUE

---

*Les offensives de 1915* (décembre 1914-décembre 1915), par le général PALAT. Avec 14 cartes, IX<sup>e</sup> tome de l'ouvrage « La Grande guerre sur le front occidental. » In-8<sup>o</sup> de 595 pages. Berger-Levrault, édit. Prix : 25 fr.

Il faut du courage pour s'attaquer à l'étude des opérations de France en 1915. C'est l'année des batailles sur place, sans résultats appréciables de part ni d'autre, sans perspective d'un autre avenir. C'est l'année des grandes illusions aussi et des grandes erreurs, où des calculs de pertes théoriques ont tenu lieu d'espérance de victoire et de présomption d'une fin de guerre prochaine que la réalité a contredite.

Le général Palat se livre à cette étude avec sa conscience ordinaire, et ce neuvième volume se trouve être le plus fort de sa collection. Il confirme, au surplus, ce que nous avons déjà dit : au fur et à mesure que l'on s'éloigne des événements, et que la documentation s'enrichit, l'auteur quitte le ton de la polémique qui, souvent, accompagna ses jugements du début, pour faire œuvre plus complète de discussion historique. Il encadre, en outre, les mouvements proprement militaires, dans l'ensemble des résolutions politico-stratégiques, ce qui éclaire plus complètement les situations et autorise des conclusions plus fermes.

La principale de celles-ci est que, du côté allié, celui auquel se place surtout le général Palat, la direction diplomatique ne fut pas heureuse en 1915, ni en Italie, entre autres, et moins encore en Bulgarie. « Plus que toute autre erreur, estime-t-il, la politique orientale de l'Entente devait contribuer à la ruineuse prolongation de cette terrible guerre. »

Les opérations militaires ne furent pas plus heureuses ; elles constituèrent une série d'expériences dont les conséquences furent lourdes à supporter. Il fallut se convaincre de la difficulté, sinon de

l'impossibilité d'emporter, d'un même élan, les positions successives de l'ennemi, et, en France, vers la fin de 1915, « le système des multiples attaques locales était universellement condamné ». Sous cette forme, la condamnation fut peut-être trop absolue. L'expérience de 1918 a laissé voir combien le résultat dépend de l'état moral du défenseur, et aussi de la façon dont l'attaque locale est lancée, des moyens dont elle dispose, et du moment auquel il convient de l'arrêter en se contentant d'un résultat limité qu'on appuiera de résultats semblables obtenus en d'autres lieux.

Néanmoins, en ce qui concerne 1915, les conclusions du général Palat paraissent répondre exactement à l'observation des faits.

F. F.

G. A. *Die Gefechtsausbildung des Schützen und der Gruppe.* (Verlag « Offene Worte » Charlottenburg 4, 1924.) Prix : Mk. 2.

La dernière guerre a modifié les procédés de combat de l'infanterie au double point de vue technique et tactique. La compagnie d'infanterie a dû être matériellement réorganisée. L'introduction d'armes nouvelles (mitrailleuse légère, grenade, etc.), organiquement attribuées aux unités, a donné à l'instruction de la compagnie un caractère si complexe qu'elle a eu pour première conséquence le remaniement complet des règlements militaires, datant d'avant 1914. De même que la France, l'Allemagne a édité, pour son infanterie, autant de règlements qu'il y a d'« armes spéciales ». Le règlement de l'infanterie se compose d'un ensemble de fascicules (cahiers) ; « Ausbildungsvorschrift für die Infanterie (A. B. I.) H. Dv. Nr. 130. Heft I à V ».

Ceux qu'intéressent les questions d'instruction individuelle du soldat trouveront dans la petite brochure signée G. A. et dont le titre a été indiqué au début, un résumé très bien compris des méthodes d'instruction individuelle actuellement appliquées dans la Reichswehr. L'auteur de cette brochure y traite avec beaucoup de compétence les branches suivantes : Entraînement physique, escrime à la baïonnette, l'instruction individuelle proprement dite, la préparation aux tirs d'école et de combat, la fortification de campagne, le lancement de la grenade, etc., enfin l'instruction technique et tactique du groupe de combat.

Le mérite de l'auteur est d'avoir groupé logiquement et clairement en une seule brochure tout ce qui est du domaine de la formation du soldat et de l'instruction du groupe de combat.

R. M.

Allg. Schweizerische Militärzeitung. No. 3. Die Frage des geschlossenen Uebertrittes der Rekruteneinheiten in die Truppenkörper der Armee, von Hptm. Wacker. — Subventionierte Ski-Kurse. Eine Entgegnung, von Major F. Meyer. — Subventionierte Ski-Kurse, von Oberlieut. Kaetterer. — Militärskikurse, von Oberlieut. A. Pozzy. — Schweizerische Unteroffizierstage 1925 in Zug. — Totentafel. — Literatur.

No. 4. — Rekrutierung und Militärversicherung, von San. Hptm. Albert Alder. — L'equitazione nella fanteria, per il capitano Giovanni Conza. — Das Korps der Ingenieur-Offiziere, von Major E. Stirnemann. — Auch ein Nachruf ! — Totentafel. — † Oberstlieutenant Hans Gessner. — Circulaire du Comité central. — Sektionsberichte. — Literatur.